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批驳官员假话套话张嘴来

政协委员大会发言
8分钟赢9次掌声

“千篇一律的会议和生搬硬套的官样文章，被
群众戏称‘常说的老话多、正确的废话多、漂亮的
空话多、严谨的套话多、违心的假话多’”，全国政
协委员朱振中话音未落，人民大会堂万人礼堂，已
响起热烈掌声。

全国政协十一届三次会议第四次全体会议10日
上午举行，广州市政协主席朱振中作题为“狠刹搞形
式唱高调耍花架子的不正之风”的发言，短短8分钟
赢得9次掌声。是什么引起如此大的共鸣？真话。

地方政府
“私自收钱花钱”将成历史

全国人大常委会预算工作委员会主任高强在10日
的新闻采访会上表示，预算法的修改将明确地提出“所
有的政府收入和支出都应当纳入预算”，正式实施以后，
在我国存在多年的政府预算外收支将成为历史。

“这几年各级财政超收的很多，最多的超几千亿，只要
不出赤字，就不作预算调整。大量预算收支的增加都脱离
了人大监督，这是不完善的，这一点要作出修改。”他说。

关于“增强预算监督的严肃性”，高强解释说，修改
预算监督的内容、承担的法律责任，以及如何追究违反
预算法各项行为的处罚规定，都作了明确规定。

正在研究
“财产申报”能起多大作用

全国人大常委会法制工作委员会副主任李飞在
10日举行的全国人大新闻采访会上表示，正在研究如
何使公职人员财产申报制度能起到约束作用，而且也
可以切实反映实际情况。

李飞表示，从上世纪 90年代开始，国家就非常重
视公务员财产申报制度。2009年规定了《领导干部个
人事项报告制度》，其中也包括个人财产的义务。

“至于今后是否会上升为法律，这方面我们也正在进
行研究。”他说，制定法律一定要等到条件成熟，有一个积
累经验的过程，还会参考国外公职人员财产申报的做法。

要让大家的钱花得更明白
——全国人大常委会预算工作委员会主任高强回应预算报告三大疑问

环保工作不能仅靠“风暴”
环境保护部副部长张力军 10日在会上回答

记者提问时称，关于这几年看不到“环保风暴”，
是否存在着报喜不报忧的问题，我可以说，环境
保护工作不是靠一两个“风暴”就能从根本上解
决问题的。这几年来，环境保护秉承向人民群众
公开信息的原则，所有的突发环境事件包括环境
质量，我们都在网上进行全方位的公布。

“十二五”污染减排环保部门有以下四点初
步考虑：第一，适当地增加主要污染物总量控制
的指标种类。同时，要把农业污染包含在内。第
二要通过环境保护，通过污染减排来促进产业结
构的调整和经济发展方式的转变。第三，要进一
步地加强和完善市场机制和长效机制。第四，进
一步坚持和强化污染减排的责任制和问责制。

十一五减排目标提前完成
十一届全国人大三次会议举行记者会，就节

能减排和应对气候变化问题答记者问。在回答
能否实现“十一五”单位GDP能耗降低20％左右，
主要污染物排放总量减少10％左右的约束性目标
的问题时，解振华表示，截止到2009年年底，“十一
五”的前四年，全国单位GDP能耗下降了14.38%；
化学需氧量的排放总量下降了9.66%；二氧化硫排
放总量下降了13.14%，提前完成了减排目标。目
前，节能目标完成情况与“十一五”规划的目标还
有很大差距，任务相当艰巨。

在回答政府推出哪些措施鼓励支持企业节能
的问题时，解振华说，目前，政府对开展节能技术改
造的企业通过“以奖代补”的形式进行资金补助；对
重点企业的污染治理，采取“以奖促治”的办法，给
予财政奖励；对实行废物综合利用的企业，给予免
税、减税政策；对节能产品实行财政补贴推广政策。

两会特稿·百姓医疗

公立医院回归公益有“仨坎”

想吃便宜药还有仨难题
基本药物制度的确定和推出，对于解决老百姓吃药贵

有深远的意义。一些人大代表认为，“基本药物”惠及更多
百姓，还需解决医院用药比例不明确、药品招标地方保护抬
头、基本药物配送不规范等三个问题。

“基本药物确定的品种那么多，可是我到有的医院为什
么看不到？”针对这样的疑问，全国人大代表、石药集团董事
长蔡东晨说，基本药物制度推行一段时间后，确实减轻了患
者看病负担，但总体上药品还有降价的空间。最可行的办法
就是明确医院的基本药物用药比例，三甲医院、二级医院、乡
镇卫生院各自的用药比例，应该明确出台文件加以规范。

全国人大代表、中国工程院院士李大鹏说，由于对基本
药物没有全国统一的药品集中采购标准，权力放到省一级，
各地招投标地方保护主义抬头，成了“本地优先”，很难保证
价格和质量公道。

“基本药物的配送，从现在来讲总的一个字是‘乱’。”全
国人大代表、江苏康缘集团董事长肖伟说，有的是厂家配
送，有的是经营单位配送，配送的费用是包括在产品价格之
内还是之外，各地执行情况不一，国家应该尽早明确。

进口特效药不妨“强行仿制”
今年政府工作报告中，“控制医疗费用”作为推进医药

卫生事业改革发展的重要内容被提出，“艾滋病、乙肝、丙
肝和白血病这四种大病，绝大多数患者在使用国外药物治
疗，消耗的国民财富是一个巨大的数字。”在两会上，许多
代表委员认为，应当增加重大疾病基本药物可及性，尤其
是对一些进口药物，应灵活使用法律和贸易手段，作为解
决“看病贵”的重要举措。

记者了解到，由于治疗这些疾病的外国药品生产商享
有专利权，国内药厂无法进行通用药生产拉低价格，高昂
的药价最终转嫁给了患者和国家财政。

全国人大代表、富润控股集团董事局主席赵林中代表
说，根据世贸组织《与贸易有关的知识产权协定》以及《多
哈宣言》，一国为解决其公共卫生问题，可以通过颁布强制
许可等方法，合理打破专利药物的专利垄断权，获得廉价
药物。我国的强制仿制药物一定能大大降低药品的价格，
这不仅能极大地提高我国的药品供给能力，更能为其他发
展中国家，尤其是提高非洲国家的药品可及性作出贡献。

两会专题

预算报告“民生成色”几何？
答：民生方面做了突出安排

预算报告中与人民群众生活直接相关的民生项
目支出受到了广泛关注，高强在新闻采访会上对此
也做出了具体的说明。

“在今年的预算安排中突出解决的是民生问
题。”高强特别强调了这一点，他说，比如教育、农
业、医疗、文化、社保、就业等方面的支出，都是突
出做了安排。

高强说，政府将从四个方面着手，直接提高居民收入：
第一，通过提高农产品最低收购价格直接增加

农民的收入；
第二，要提高城乡困难居民最低生活保障标准，

要直接增加这部分人的收入；
第三，要继续提高企业退休人员的养老保险金

水平；
第四，对一些优抚对象，包括退伍军人、老弱病

残、农村五保户家庭，要通过提高他们的补助标准改
善生活。

在全国两会上，2010年财政预算报告已提请十一届全国人大三次会议审议。围绕着
这本国家“大账”，在3月10日的全国人大新闻采访会上，全国人大常委会有关负责人详
细解答了公众关心的几大焦点问题。

预算报告审议为何“冷场”？
答：资料将近1尺厚，翻阅有困难

“记得 20年前，我在财政部当预算司长的时候，
每年提交的表格只有三四页纸，但现在是将近1尺厚
的资料，代表充分翻阅这些资料有一定的困难。”新闻
采访会上，全国人大常委会预算工作委员会主任高强
如是回应记者的提问。

连日来，记者发现，代表们对预算草案报告和去
年预算执行情况的审议积极性并不高，预算审议报告
在各个代表团都不同程度地遭遇到“冷场”。

一位全国人大代表坦言，两会这几天时间，要把预
算报告都读懂，时间是不够的；另外，报告专业性也很
强，一般代表要读懂恐怕很困难。

“如果有一个口头报告，大家可能会关注。”全国
政协委员侯欣一紧急提交了一份提案，建议恢复财政
部长向全国人大报告年度预算草案的制度。

对此，高强做出了专门的解答：“希望恢复财政部
长在会议上作报告这个问题，涉及到程序的改变，需
要进行一定的研究才能做出决策。”

为何“三公”支出至今难公开？
答：基础工作不到位

“为什么现在政府难以公开‘三公’支出呢？在于基
础工作不到位。”在解答包括“公车消费、公费出国、公务
接待费”等预算信息未能公开的问题时，高强这样表示。

在预算信息公开这方面，一些地方已经开始了探
索。2009年，广州市在网上公开了 114个政府部门的
2009年部门预算。

“这是一件很普通的事情。政府早就应该做到这点。”
高强说，即便是广州的部门预算，实际上还有很多情况大家
了解不到。政府支出中的“购置费支出”范围很广，既包
括汽车，也包括桌椅板凳、办公用品、电脑、纸张等。这
是今后要进一步细化预算科目、进一步明确预算支出统
计的一个很重要的工作。

“为了解决这个问题，我们在审查预算报告中明确
提出要求在明年向人大报告预算时，要报告政府的基
本建设情况和政府行政开支情况。正在修改的预算法
中，我们也明确地提出预算公开的要求，即政府编制的
预算、调整预算、决算、部门预算，都要向社会公开。”

两会快递

财政投入缺乏成“硬伤”
近年来，国家在医疗卫生的财政投入不断增加，但这些

投入大多是流向了城镇医保和农村新型合作医疗，医院获
得的财政支持实际上很少。全国人大代表、湖南张家界市
人民医院副院长姚媛贞代表告诉记者，“市财政每年给医院
的投入只有120万，还不够医院发一个月的工资。”姚媛贞代
表说，如果不想办法营利，医院根本就无法运转下去。

“增加政府的财政补偿是公立医院改革的核心。”在全
国人大代表、株洲市江山生物科技有限公司董事长刘晓武
看来，投入严重不足的情况下，即使医院取消了药品加成，
也会通过提高医疗技术服务费、增设药事服务费等手段来
弥补经费的不足，其结果必然是“换汤不换药”。

冗员充斥运行成本高
全国人大代表、山东省潍坊市人大常委会副主任、潍坊

医学院眼科研究所所长康凤英认为，公立医院回归公益性，
还必须实行“管办分开”，提高医院运行效率。

“公立医院要轻装上阵，就必须改革现行管理机制。”全国人
大代表，老百姓大药房董事长谢子龙说，有些大医院患者扎堆，
老百姓连挂个号都要排上半天队，可医院还是抱怨效益不好，亏
损巨大。其中重要的原因是管理机制不活、运行成本过高。

“一些公立医院的后勤部门，仅打扫卫生的人员就有几
十个；说得不好听，医院成了一个‘小衙门’。”谢子龙说，这
样管理体制下，公立医院冗员充斥、效率低下，回归公益性
只能是一句空话。

农村医院人才少只能靠卖药
全国人大代表、山东滨州医学院护理学院院长刘凤认

为，人才的缺乏是基层医院面临的最大困境。在一些基层
乡镇卫生院，大学本科毕业的医生几乎没有，大部分医生仅
有中专学历，有的乡镇医院连最简单的接生手术都做不
了。在这种情况下，乡镇卫生院不得不采取“多开药，开贵
药”维持生存，而这样做的后果又使基层老百姓对基层医院
大失所望，纷纷涌向城里的大医院。

在十一届全国人大三次会议的政府工作报告中，温
家宝总理强调：要“开展公立医院改革试点，坚持基本医
疗的公益性方向。”不过，一些代表在审议政府工作报告
时认为，公立医院向“公益性”的回归之路，仍有许多难
题尚待破解。

直击现场

总理喜爱
杂交谷子

10日，中共中央政
治局常委、国务院总理
温家宝参加河北代表团
的审议。当听到赵治海
代表研发培育的优质杂
交谷子受到联合国粮农
组织大力推荐，在全球
干旱地区推广种植时，
温总理对农业研发成果
给予了充分肯定。

左图：温家宝在仔细
欣赏赵治海代表培育的
杂交谷子。

右上图：赵治海代表
培育的杂交谷子。

右下图：赵治海代表
在发言。

33 月月 1010 日，日，
新闻中心工作新闻中心工作
人员刘艳明和人员刘艳明和
同事一起摆放同事一起摆放
座椅，要求各点座椅，要求各点
整齐一线。整齐一线。

33月月1010日，一位日，一位
全国人大代表在听全国人大代表在听
会时做的笔记。会时做的笔记。 本版文图均为新华社发


